

## 第二十六回

## 参議院農林水産委員会会議録第三十号

昭和三十二年四月十八日(木曜日)午後  
一時四十五分開会

出席者は左の通り。

委員長

理事

委員

堀

末治君

重政

藤野

庸徳君

繁雄君

俊英君

清澤

河野

謙三君

青山

正一君

秋山

俊一郎君

雨森

常夫君

柴田

栄君

下條

伸原

康麿君

善一君

宜實君

鷹君

北村

小林

鉢木

羽生

上林

忠次君

軍次君

孝平君

一郎君

三七君

正君

正二君

正男君

正二君

正男君

一郎君

八木

永野

岡井

青木

千田

島村

上林

忠次君

軍次君

孝平君

一郎君

三七君

正君

正二君

正男君

たとえていえば、急傾斜、これは主とするのですが、そういう費用は常に、ほかの所に比較すると、私は必ずしも同じに、数字が端数が幾らとか何とかいうのじゃないのですよ。だけれども、きわめて冷遇されておるということを、私は承知しておる。これは、どういうことでそういうことをやりにならかということをお尋ねしたい。そういうことになつておらぬという数字が出来ばいいのです。

○説明員(清野保君) お答えいたしました。湿田地帯、積寒地帯等の耕地整備予算は、今お示しの通り、一本でもつて予算が編成されておりますが、これを各特殊立法地帯の予算に配分する場合には、おおむね前年度の予算配分を基礎にいたしまして、それによつて配分しておる。大体本年度におきましても、同様な方法によりまして、前年度に配分いたしました各特殊立法地帯の予算の比率によつて、本年度も計上する、こういう方法をとつてきたのであります。なお、かくのごとくしまして配分されました各特殊立法地帯の各府県別の配分につきましては、振興計画面積の、湿田等につきましては、その裏作の利用率並びに水田の面積、農家戸数等の要素を基準にいたしまして、府県別に公正な方法で配分いたしております。決して政治力によつてこれを加減するということはないつもりであります。

国、中国の急傾斜地帯は水田がない。だから、ない要素を入れて配分根拠に置くといふわけにいかぬと思う。だから、事業量と予算の額とを按分すれば、これが、十人が十人、しろうとだべて、これは公平な配分だと、こうなるのじやないですか。いろいろとの一課題、田の提案者の御意見、私の言うことなどがね。

○衆議院議員(青木正君) 農林省の予算の配分の問題につきましては、これには行政庁の責任においてやつておりますので、私どもからそのやり方について希望はもちろん申し上げなければなりませんが、私としてどうというわけにも参りませんが、たゞ、実際問題としてこういうことがあり得るのじやないかと思います。それは、早くから駆け上り上げられた特殊立法、たとえば積算法の法律等につきましては、計画が相当早く進んでおりましたので、従つていろいろ事業が早く進んでおる。これに対応いたしまして、予算の配分も比較的他の特殊立法地帯に比べて有利に配分せられる、こういうことはあり得ると思うのであります。しかし、だからといって、しいて農林省が特殊の地帯にやっているのだと、私ども考えないのであります。私は湿草地帯の申請がそこまで行っていなかつた、こおきましては、非常にわざかしか予算がついていない。これは各府県からの申請がそこまで行つて参つたのであつて配付するようになつて参つたのである

りますけれども、おそらく特殊立法が成立した経過から見まして、そうした関連において若干の不公平と申しますが、権重が、結果において現われておるので、いかが、こういうことを私ども考へておるのであります。

○重政庸徳君 私もその点は認めるのですが、もちろん成立した年限においては、一年ないし三年くらいの開きがある。だから、その当初においては、年をしない二カ年ですね、当初においては、そういうこともあり得るだろうと思ふのですが、もう五年もたって、どの施行法も第一期のこの五カ年間に工事を実行するというやつは、もう年限がたつておるのであるのですからね。昨年、渥田単作法以外のものは、五カ年の延長をいたしました。渥田単作法が一つ残って、今議題になつておるのであります。だから、もう五年もたつたら、これは最初そつたったからといって、最初のそういうことを踏襲して、非常なそこに置いておいて工事の進捗、おのとの単行法間において工事の進行に配分の差異をつけることは、当を得ておりません、この点、政務次官、どうお考えになりますか。

○政府委員(八木一郎君) 最も公平に事業量に応じて、すみやかに初期の効果が上りますように、立法の精神を生かして参りたい、こういう努力を積み重ねて実施して参りました経過が、御承知の通りな結果になつておりますまことに、御説明申し上げたことに、まあかわるべきよりよい方法が見出されるまで、これまで経緯から、たゞいま清野部長より御説明申し上げたことに、まあかわが、毎年予算ワクの中で行政を見て参りますが、かような方法において実施いたし

ておる、こういう事情であることをお解りいただきたい、こう思います。  
○重政富徳君 そういう言いわけ的の御答弁では、了解できない。私は、これは研究しておるのである。だから、もう五ヵ年もたつたら、最初の二年くらいの間はわかりますが、だけれども五年もたつたら、だれがしろうとも公平な立場に立つて考へても、これは事業量とその年の予算とを割分したらば、これは小学校の四年生なら、もうできるだろう。割分比例なんですよ。私はまた、これが最も公平なんだと田舎へ、だから、比較して、現在やつておるのが正しいと言われば、ことこれまで、私が間違つておるか、あなた方が多く間違つておるか、やらざるを得ぬが、これは一つ——もう第一期の五ヵ年が済んだ段階ですが、渥美半作もありいいようになっておりません。今非常に御遠慮になつて御答弁なさつたのですが、実際問題といたしますと……。だから、これは一つ、今年はおやりになつておるだらうと思うのですが、「つよく是正して下さい、もう一へん新たに考えて。そういうことでなければ、私はどうも了解できぬ。政務次官のお答えをお願いします。

当初、この改正案を提出するに当たり間の期限延長をお願いすることがあります。ところが、いろいろ検討してみますと、積寒の法律が昨年五年間の期限延長になりました。その特殊立法の関係を考えますと、法案成立の当初から問題になつたことであります。ですが、ばらばらの特殊立法を作ることはどうか、むしろ總括的な本の法律にした方がいいのではないかという御議論もあつたのであります。そこで、頭をそろえておいた方が、より現状のまま五つの特殊立法をさきに期限延長をする必要があつたとしても、やはり一括同時に延ばす、こういう方がいいのじやないか、また次の機会にそうちたばらばらの特殊立法を本化する必要があるという問題が取り上げられるとするならば、そのときには意味から、頭をそろえておく方がいざれにいたしましても便利じやないか、こういうことで、四カ年間延長といふ案にいたしたわけであります。

ればならぬわけなんです。そうするに、二〇年しか四カ年間にできないのだと、四年で済むわけだから、頭をそろえるもそろえないもないのじやないか。言いかえると、また今までのようなんですか。この次四年過ぎたときに頭をそろえるという考え方は、おかしいと思いますが……。

○衆議院議員(高木正君) 私どもの希望いたしましては、できることならば、他の特殊立法が五年——今後四年後に終るが、そのとき今までやはり混単地帯の方の土地改良もそれまでに終るようにしてもらいたい、そういうことで、三十三年度以降四カ年間に事業量というものは、残った残事業を四カ年で完了するような一応の計画を立て、その方針でやつてもらいたい、こういう考え方にしておるのであります。

しかし、四年後になりますて、われわれは残ることを期待するわけでもなし、またどうでは困りますが、しかし、いずれにいたしましても、四年たつたあと、積雪地帯なり、あるいは特殊土壤地帯、あるいは急傾斜地帯、あるいは海岸地帯におきまして、これらの法律がなくなつてそのままいいのかどうか、あるいはまたせつかくこれららの法律によって土地改良事業をやつたその後の維持管理等の問題もあると思いますが、そういうものもあわせて、さらにつ一つの法律を立法化する必要も出てくるのじゃないか、こういふことで、四年後に完了することを強く期待いたしますが、同時に、その後における処置につきましても、十分特殊立

法が何らかの道を講ずる必要があろうとも考えられますので、やはり同じじうにやるべきだ、今までばらばらになつておつたのを、ここで同じような姿にすべきではないか、こういう考査に基づいたのであります。

○雨森常夫君 そういうお考査もあるうかと、まあ思ひますが、農林省のこの種の仕事に対する補助金は非常に少い。特にお述べになりましたような耕地整備に至つては二割しか行っていない。団体営灌排水は四割は行つておるが、耕地整備は二割しか行っておらぬというような、これはしかも五ヵ年もかかって計画の一割しかできていないというのは、非常にみじめな予算。これは農林政務次官の御郷里の愛知県でありますとか、あるいは埼玉県のような所に非常に希望が多くて、仕事をやるのにも、この補助金をもらつていると困つているような状態なんですね。そういうことを見ますと、四ヵ年間でこれだけの仕事を計画するということが、今までのようないくの予算の計上の方であれば、非常に無理な計画であるというふうに思ひますが、しかし農林省の方でこの補助金を、あと四カ年間にどうしてもこの計画に近い線までやつてしまおうという御決意があるのか。八木政務次官から……。

○政府委員(八木一郎君) 政府といなしましては、この法律案の成立に同意をいたし、その法の期待いたしておりたい、こういう決意でござります。

○平田正君 大へん政務次官は御決意がおおかたいようでありまするが、私の御協力もいただきまして、実行に当りまする実施を、実施面において過去のような遺憾のないよう、皆様の特段をいたし、その法の期待いたしております。

前に御質問になつた雨森さんは、これまでござつて、この方でさえも、まことに残念な御質問をやつておられる。そこで、過去において昭和二十七年当時等定されたものが、五カ年の間に三百十五億円というものを、策定予算を作つてやろうとしておられたのです。が、それにかかわらず、今日に至つて、使つたのはわずかに七十五億。これから一体五カ年やつていくのに、どれだけの策定の予定を持つておられたのか。この法律はせつからく五カ年延長しましても、従来と同じような状況であれば、また先へ行つて五カ年を延長しなければならないと。そういうことになつてきておりますが、政府の判断並びに今後五カ年延長して、最初に画しておりました通りの三百七十五億円という策定予算、これをわずかに十五億円しか使っておりませんが、その残を今後つけて、五カ年の間に完結するという御意向なんですか。それとも、何か新しくこの財源を見出していく、これから五カ年の間に策定していくこう、こういう何かはつきりした目通しがついて出されているのか、その点はどうなんですか。

農林省等にそのことをお願いしておるのであります。しかし、この五カ年間で当初目的は達成できなかつた、そしてさくに四カ年間延長しなければならなかつたという実情を考えまして、政府におきまして、さらに再延長することのないように、この期間内で完了するよう、年間少くとも十九億から二十億程度の金を考えてもらうよう強く要望し、またそのことを期待して、この法案を提出いたした次第であります。

○千田正君 提案者である青木さんら今のお話があつたのですが、政務官にお伺いしますが、今まで二〇〇〇年で仕事をやつていない。あと四カ年で達成するとするならば、過去五カ年でやつたら、事業量を毎年々々やらぬといふと、この法案の通りの実績成ができるないと私は思います。それだけの御決意があるのでどうか。

○政府委員(八木一郎君) 五カ年の経験は非常に尊いものであり、経済効率を期待することについても、実績のからりつばな説明も可能であり、有な特に力強い皆様の御協力と相待て、お申しつけのような点はぜひ完いたしたいという決意でございます。

○柴田栄君 今回のこの法律改正に際問題としては、また同じくらい、の振興対策に対しても、今、政務次官ら大へん御決意をちょうだいいたしましたし、大へん心強いようですが、二つないと思いますが、こういう特殊地帶

ういう方向でやつておれば、期待する以外にはなかなかむずかしいのじやないかという気がするのですが、結局一般林省として、こういう特殊地帯の振業政策の関連において、ひつくるめやつて、その一部をこういう特別法相応するものに配分するのだといふ方では、とうていこの問題は解決ないとさいます。少くとも計画を持って特殊立法をされておる問題については、それぞれを対象として計画をため、その計画に相応する予算獲得そのための方法を講するという態度でいつつただかなければ、これはいつまで過たつて同じことじやないか、こういふ気がいたしますが、いかがなものであります。

○政府委員(八木一郎君) ごもつとなど点でございまして、総合的に全般目を配りまして、諸般の事情をよく案し、最も効率の上ります方法といふこの目標に向いましては、予算化のに最善を尽したい、こういう考え方でありますから、よろしくお願ひいたたきます。

○柴田栄君 おそらく、私は、そういうことにでもしなければ、結局特殊立をいたした意味はあまりはつきりしくなつてしまふ、こういうふうに考りますが、そこで率直な話、青木先生あたりも一応調子を合わせて、四年延長にて、他の特殊地帯についての振興対方法を統合統一するといふ方向が定されるという気がするのでございますが、それだから、どうしてもこういふ方法をいかぬとすれば、さらにこれ

別々にやるというところに、何となく政治性も弱くなつてくるということもありはせぬかと思うので、これを総合統一されて特殊地帯を行して振興するという方向に持つていて、これらを計画を十分に検討して、しかし、その検討がされて、かつ総合された立法ができるということになれば、農林省として今までの態度を変えていたくということとで進める方が、より効果的じやないかという感じを持っておりますが、今この法律に関連してお答えをいたぐくということはむずかしいかもしけが、農林省としては、そういう方向に対しても何かお考えになつておることがございませんか。

料の十六ページの茨城県という所に、「その地区的水田総面積は八万六千町歩と七町歩」云々、こうなつておりまして、その下に来ますと、「事業計画の構想ずっと来て、最後に「県営以下の事業面積が十二万町歩」となつてゐるが、ここで十二万町歩は干拓か何かで出るのか、どういうことになりますか。

○説明員(清野保君) 十二万町歩というのは、県営以下の、たとえば団体による灌漑排水等の事業が重複しておりますので、改良面積が七万四千町歩より多くなつております。

○清澤俊英君 そうすると、新しく造成せられるものが差し引き幾らにならうか、四十万ぐらいふえるわけですね。大部分は重なるが、重なつた数の余りは、新しい町歩といふべき新規造成ですか。

○説明員(清野保君) 御説明が不十分だったために、おわかりにならなかつたかと思いますが、十二万町歩といふのは、水田面積八万六千町歩のうちもって、湿田単作地帯として改良を施するものが七万四千町歩であります。

七万四千町歩の中で、たとえば区画整理をやります部分と暗渠排水をやる部分とが重複しておりますので、面積が七万四千町歩以上になります。こういうふうに重複するものを加えまして、十二万町歩と申し上げたのでありますて、十二万町歩と七万四千町歩の差額が、これが改良または干拓によるところの造成面積ではございません。

○上林忠次君 湿田単作とはちょっと方向が違いますけれども、同じく特殊地帯の、何年前かに立法されました海砂地地帶、これの振興対策の法律が、これが改良または干拓によるところの造成面積ではございません。

を作り、土地改良をするなり、あるいは灌漑排水施設をするなり、土壌の利用で、きるよう补助を出して、早く完成させてやらなければならぬ。ところが、百八十億のうち、まだ十億ばかりしか出ておらぬという状態であります。こういうような気休め的な法律なら、もうやめたらしいじゃないか。ほんとうに日本の農業の立て直しのために必要なら、もつと強硬にやるよに、先ほども話が出ましたが、たとえばこの特殊立法全部まとめて、もつと強力な遂行の方法を考えなければいけないのじゃないかと思うのであります。が、先ほども申しましたように、こなほど農林省の生産計画の方針が變つて、まだ同じく地改良に承認を与えないというような状態でありますか、どういう工合にお考えになつておりますか。まだ同じく方向に進もうとしてやつておられますか。八木次官に一つお話し願いたい。

な、従来の食糧本位の時代から一転してもらって、何でもいい、その土地の適作なら何でもいい、その土地の収入のために起す事業なら、この法で措置していく、ということですか。どうもその点がまだ疑問が残っていますので、まだ、食糧本位でなかつたら計画に載せないというようなにおいもあるので……。

○政府委員(八木一郎君) 従来、ただいま御指摘のような食糧偏重の命令生産的な残骸がある。これは一つは國民のために、國家のためになるように考へ直せ、こういう御注意でござりますから、私は、こもつともな御注意である、ぜひその方向で、新たな考えに立つて参りたいと、こういうことを申し上げておるのでございます。

○上林忠次君 その農林省の方針は、前から承わっておりますけれども、末端まで、出先機関までそれが徹底しておりませんので、そういうような方針をしつかり徹底させていただく、そういうふうにお願い申し上げます。

○雨森常夫君 もう一つ追加的にお尋ねしたいんですが、今いただきましたこの資料の一番おしまいの方に表があるんですが、団体営灌排水は進捗度が四〇%、それから新地整備事業が一九%になっておりますが、すなわち団体営灌排水がよく進んでいるというわけではありますけれども、耕地整備事業というのは非常に効果がきめんに上るもののように思うのであります。が、そういう国家的に見ても有効な事

業であるにかかるわらす進歩率が悪いと  
いうことは、すなわち國の予算の計上  
が非常に力が弱くいっているということ  
となんですが、どうしてこういうこと  
になつてているのか。事務当局の方でも  
けつこうです。

○説明員(清野保君) 御質問になりま  
したように、耕地整備の予算の規模が  
非常に少うございまして、これに対し  
まして各特殊振興地帯への配分が、先  
ほど申し上げましたような方法になつ  
ておりますが、なお不十分なために、  
こういう欠点を持つております。事務  
的には極力、団体営灌漑排水事業に伴  
いますところの耕地整備事業を行いま  
せんと、万全の効果が上りませんの  
で、これの予算の獲得につきましては、  
今後とも十分検討いたしたいと考え  
ております。

○雨森常夫君 聞いていることとちよつ  
と違うんですが、団体営灌漑排水と区  
画整理事業を比べるという、区画整  
理事業が非常に進捗率が少いが、それ  
はどういうわけですかと、こういうこ  
とを……まあ大蔵省の方であまり好  
まぬ事業なのかどうか、それを伺い  
たい。

○説明員(清野保君) この問題は、耕  
地整備事業だけとどまらず、団体営  
灌漑排水、耕地整備と共に問題といたし  
ましては、大蔵省では、こういうよう  
な小規模な事業につきましては、補助  
事業からむしろ融資事業に切りかえた  
なうかというような意見もありまし  
て、なかなかわれわれの要求するよう  
に、両事業とも予算の成立が思うよう  
になつておらないのであります。

なお、お尋ねになりました団体灌漑  
と耕地整備のアンバランスでございま  
すから、どうか一つ、そういう意味で

青木さんの御決意を一つ。(笑声)

すが、別にこれは事務当局といたしまし  
ては、片方を少く片方を多くと、こう  
いうような意味で予算を要求しておる  
のではございませんので、大体前年度  
の予算——前年度成立予算を一応基準  
にいたしまして、大蔵省の方で予算を  
査定されますので、こういう結果に  
なつたのであります。はなはだ遺憾  
と考へております。

○雨森常夫君 そうすると、今のように  
な方法であと四年間続けてやつてい  
かれば、結局前年度のバランスを踏  
襲していくことになるという  
と、区画整理事業といふものはいつま  
でたつても伸びていかないということ  
になるわけですが、そういうことでよ  
ろしいんですか。——それでは、私、  
耕地整備事業が特にこの中で非常に事  
業効果がありますから、今までの進捗  
率を踏襲していくような考え方でな  
く、お考ええを願いたい、これを非  
常に重要視していただきたいという希  
望を申し上げて、終ります。

○重政庸徳君 私は、四年後にこの統  
合に對して研究するなんていうことは  
ないで、強く力に推進するよう協議会を  
作つたような次第でございます。今まで  
で微力のために思うようにできなかつ  
たことは、まことに残念であります  
が、今後どうしても現状のままで放任  
するわけには参りませんから、ことに  
この湿潤地帯はいずれの地帯も、気象  
的にはりっぱな二毛作のできる地帯で  
あります。この国土の耕地の狭い日本  
におきまして、一年に一回しか土地を  
使わずに、あとは遊ばせておるという  
ことはできないはずであります。何と  
いたしましても、土地を最高限に利用  
できるようにせなければならぬという  
ことは、これはもう必然的な至上命令  
と申しますが、当然やらなければなら  
ぬと考えておりますので、今後も全力  
を尽してこれが解消に満進いたしたい  
と思うのであります。

○重政庸徳君 私が申し上げましたのは、  
単に灌漑事業のみならず、これに  
類する特殊立法に対する事業を総括的  
に申し上げたのでございます。なお、  
次官初め、いつまでおられるかわかり  
ませんから、それでこれは提案者の青  
木さん、一つ先頭に立つて、来年から  
この予算について議員を糾合して、私  
らも躊躇尾に付していつでもはせ参じま  
すから、どうか一つ、そういう意味で  
強くやつていただかないと……その  
おもいんだと、何でも農林のためにな  
るものを作らすんだという方向は、や

る前から農林省はきつておるわけで  
す。きまつておるのが、末端まで撤底  
しておりませんから、それを書類で徹  
底するように……。末端でも感づいた  
結果、農林省の意向は知つております  
けれども、改良事業を起すために計画  
しますと、最初は奏を作る、次はパレ  
イショを作る、何かそういうローテー  
ションを、それも計画の中に入れないと  
許してくれない。何でもいいから農  
村のためになるものを作つたらいいの  
だから、その土地で一番金になるもの  
ということで、そういう農村経済とい  
うことをまず頭に置いて、それでなかつ  
たら日本の食糧の自給自足はできな  
いのだから、これが第一だという方向  
をまず変えてもらわなければならな  
い。農林省としては變つておるわけで  
す。ところが、そうじゃないのです。  
今のこまかい指示になりますと、昔と  
同じ、戦後と同じ方向でいつておりま  
して、そういうような食糧本位の土地  
改良でなかつたら許可しない、受けつ  
けないというような状態なのです。そ  
こをはつきり、今の農林省内の方向を  
はっきり地方まで浸透さしてもらいた  
いというのがお願いです。今、必要な  
ことです。これは農林省の方にお願い申  
し上げておきます。

○羽生三七君 この灌漑事業の特  
殊立法がでけて数年になるわけであり  
ますが、この特殊立法のできる前に土  
地改良事業費の中にあつたこの種費用  
ですね、それと特殊立法になつてから  
と、予算上どのくらい増加しておる  
か、これがもしわかつたら、お知らせ願  
いたい。さらに、それ以外に急傾斜地  
帶あるいはその他各種の特殊立法が制  
定される前に、農林省の当該予算と比

較して、特殊立法制定後はどれだけえておるか。今すぐと言つても無理でしょ、が、大よそわかれれば今お聞かせ願いたいし、わからなければ後日でよろしくござりますが、それをお聞かせ願つて、特殊立法制定というのはどういう意味を持つか、予算上一應伺つておきたいと思うのです。

○説明員(清野保君) お答えいたしました。資料が完全に整理されておりませんので、多少ごたついて申し上げるかもわかりませんが、団体の灌漑排水につきましては、二十五年から最近までの予算成立の状況を見ますと、二十六五年は――物価をスライド化してございませんので、正鵠を得ないと思いますが、二十五年度を一とした場合に、

二十六年度以降は予算額によりまして、団体灌排におきましては三倍ないし五倍ふえております。これは特に二十五年度には予算規模がドッジ・ラインで縮小されているという点もございますが、漸次二十五年度以降予算規模はふえております。耕地整理につきましては、暗渠排水、区画整理等を見ますといふと、団体灌排に比べての伸びがよくございません。たとえば暗渠排水につきましては、二十五年度に比べまして現在までの伸びが約四倍ぐらいであります。湿地灌排はそれに比べて、伸びが悪うございますが、耕地整理につきましても、おおむね二十五年度以後に二倍、三倍ないし四倍程度に伸びております。以上。

○羽生三七君 今のことをお伺いいたしましたのは、こういう特殊立法ができる當時の事情を考えてみると、農林省の予算を、つまり特殊立法に相当する費

林省の予算を削つてきて、名前だけ特殊立法みたいなものにして意味がな

いから、それはもう新しくプラスされるものでなければならぬ、予算上。そういうことが強く要望されておるといふ経過があつたわけです。だから、そ

うでなくて、ただ特殊立法を制定される以前の予算を、名前だけ変えて出されたのでは、意味がないので、私は今まで、それが強く要望されておるといふ経過があつたわけです。だから、そ

うでなくて、ただ特殊立法を制定されると、原案通り可決すべきものと決定いたしました。なお、本会議における口頭報告書の作成、議長に提出すべき報告書の作成、その他自後の手続につきましては、この慣例によつて、これを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

○委員長(堀末治君) 〔速記中止〕 「異議なし」と呼ぶ者あり

○委員長(堀末治君) 御異議ないと認められました。なお、本案を可とせられた方は順次、御署名を願います。

多數意見者署名  
重政 順徳 青山 正一  
秋山俊一郎 柴田 栄  
仲原 善一 上林 忠次  
雨森 常夫 堀本 宜實  
島村 千田 正  
羽生 三七 鈴木 一  
北村 繁雄 清澤 傑英  
藤野 孝平 下條 康磨

千回しまして、昨年五十九隻あつたものを六十二隻にした次第であります。従つて、独航船の数におきましては、昨年と同様、五百艘を全船稼働できるものといたしまして、許可するという方針をとつたのでござります。

そうしますと、一応漁獲量を適当に配分するという必要がありますので、漁獲量につきまして、オホーツク海区におきましては、日ソ委員会に

おいて話し合ひがつきました一万三千トンというのを据え置き、アリューシャン海区におきましては、オホーツク海区におきましては、残りの漁獲量を独航船側と流し網側と両方へ割り振るということにいたしましたのでございま

す。独航船側と流し網の配分につきましては十対二でござりまするので、二

万トンが流し網になりましたので、オホーツク海区の分を差引いたものがアリューシャン海区に該当いたしましたが、それをやはり基準の中に入れる、こういうふうな計算方式をとりまして、さらにそれから出たものに、参考といたしまして、オホーツク海区並びにアリューシャン海区、流し網海区の三者が割り当てた量によってこれまで、さういう推定量が出ますが、その推

し、増加の傾向にあるという御説明もあつたので、これは了解いたしました。あといろいろ希望はありますけれども、それはやめて、今のことだけをお伺いいたしておきます。よろしく

ございます。  
○委員長(堀末治君) 速記をとめて。  
〔速記中止〕  
○委員長(堀末治君) 速記を起して。  
他に御発言もございませんようですが、から、質疑は終局したものと認めて御異議ございませんか。

○委員長(堀末治君) 御異議ないと認められます。御意見のおありの方は、賛否を明かにして、お述べを願います。

別に御意見もないようでござりますが、討論は終局したものと認めて御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕  
○委員長(堀末治君) 御異議ないと認められます。

○委員長(堀末治君) 速記をとめて。  
〔速記中止〕  
○委員長(堀末治君) 速記を起して。  
他に御発言もございませんようですが、から、質疑は終局したものと認めて御異議ございませんか。

○委員長(堀末治君) 次に、北洋漁業の件を議題にいたします。この件について水産庁から、先般の委員会で御要求がありました北洋漁業の国内措置に関する資料が提出されておりましたので、これについて御説明を聞くことにいたします。

○政府委員(岡井正男君) 日ソ漁業委員会におきまして最終的に、公海におけれる漁獲量が十二万トンということになりましたので、これについて御説明を

るかというのを見ました結果、公平妥  
当にわれわれが計算いたしました結果  
といたしまして、母船側についている  
独航船の利益利潤は一七%になり、流  
し網関係のものは一八%になるということ  
になりましたので、まずわれわれと  
しての配分は、両方とも御不満があつ  
ても、適当だという確信を得たわけで  
ございまして、双方ともなるだけ早く  
事務作業に入つていただきたいという  
勧告をいたしておりまして、各業者か  
ら申請があり次第、私の方はいつとき  
も早く出漁準備を整えていただくよう  
に取り計らいたいと考えておる次第で  
あります。

○政府委員(岡井正男君) その通りでござります。  
○青山正一君 それからこの十二万トン、わ  
ン、これは配分の問題はどちらも不満  
であろうと思うし、ただ利益率から換  
算いたしますと、流し網は二万トン、  
母船式の漁業は十万吨、これは適当  
だと私どもも考えておりますが、この  
流し網の二万トンは区域内だろうと思  
いますが、区域外で一体どのくらいと  
れるようなお見込みですか、その点を想  
たれたお教えいただきたいと思います。  
○政府委員(岡井正男君) 区域外で  
は、役所といたしましては、大体一五  
三千三百トンは下らないという予想の  
もとに措置いたしております。  
○青山正一君 そうすると、その一五  
三千三百トンプラスすること二万トンに  
の利益率が一八%、こういうふうにみ  
なしてもよろしくうございますか。  
○政府委員(岡井正男君) その通りでござ  
います。

結果、日本側のいう豊年といでのではないが、まず日本側のいう豊年に近い形の年であるということは言えるというような意味の結論を持つてきたわけでございます。従いまして、本年度、直線的にかみ合せがなく考えるならば、双方ともことしは豊年であろうということには意見が一致しておるわけあります。

○青山正一君 ちょっと速記を中止していただきます。

○委員長(堀末治君) 速記をとめて。

〔速記中止〕

○委員長(堀末治君) 速記を起して。

○青山正一君 流し網とかあるいは母船式漁業のはかに、はえなわ漁業があるわけですが、このはえなわ漁業は四十六度以南ですか、五度以南ですか――五度以南の漁業をさしていうわけなんですが、ことしも相当調査船を出すというようなお話を聞いておるわけなんですが、その通りに運ぶわけなんですか、どうなんでしょうか。つまり昨年通りやるわけなんでしょうが、どうなんでしょうか。

○政府委員(岡井正男君) これはまだ最終的には割り切つておりませんが、一応私の方は、調査船をも含めた船数よりも、これはことしはさらに、生物学的にも、やはりこのはえなわで捕えた漁獲物というのについての調べ方もしてみたいと思うし、さらにはえなわ漁業というものが漁獲をどういうふうな姿で的確にやっているかどうか十分に査察いたしたいと思っておりますが、要は、ただいまの考え方としては、はえなわ漁業を今後若干しほつ

○青山正一君 調査船の問題について  
いろいろ問題があろうと思うのですが、たとえば非常に政治的に動いた方  
面のところがこの調査船を非常に確保する、政治的に動けない方面のところ  
は調査船が非常に少いというふうなことで、非常に問題があろうと思うので  
すが、たとえば調査船を稼働させるなれば、これは全部稼働させる方がいい。  
また政治的に動いたためにそれが許されるというようなふうなことが、これは行政官庁としてそういうふ  
うなことはいけないと、こういうふうに私たちは考えるわけなんですが、そ  
ういう事実がありますか、どうですか。その点を承わりたいと思います。

○政府委員(岡井正男君) そういう不公平なことをしたら、甲の先生はお気  
に召しても、乙の先生からは非常なおしかりを受けることは自明の理でござ  
いますので、私どもは厳正公平にやりたいと思います。

○青山正一君 どうかその点を強く要  
望しておきます。

○委員長(堀末治君) 速記をとめて。  
〔速記中止〕

○委員長(堀末治君) 速記を始めて。

○平田正君 大体青山委員の質問で相  
当尽されたと思いますが、私のお聞き  
したいのは、減船をせずに、昨年と同  
様の隻数を許可する。また漁獲量にお  
いては大した差がない。こういう意味  
から言って、採算が十分にとれない  
じゃないか。それないときにおいて  
は、それはお前たちの自主的な考え方

やるのだ。まことに見方から言えば民  
主的であつてけつこうな話ですが、一  
方やる方から言えば、これはだれがや  
めてだれがやれという意味にはかな  
かならないと思うのですが、こういうよ  
うな問題に対しても、調整とかそういう  
ことに対しても、一切もう水産庁は  
あすかり知らぬ、漁船は昨年通り出漁  
するのだ、漁獲量は十万吨と二万ト  
ンとしてきめてやつたのだから、その  
範囲内でお前たちの腕のふるいほうだ  
いにやってよろしいと、これだけで、  
一応水産庁としてはこの問題に対し  
て、減船という問題その他の問題にあ  
まり触れたくないというのが、ほんと  
うの腹でしょうね。

来年を予想してという御質問に対しても、どうも私の方でお答えするのは非常にむずかしいわけでござりますが、ただ、もう一つつけ加えて申し上げておきたいのは、本年度豊漁であるとか不漁であるとかいう結果がわかるということは、むしろソ連側の資料を来年の委員会決定前に一つわれわれが確かめてみたいと思われるのと、わざわざとして豊漁であるとか不漁であるとかいうことの見通しは、漁獲実績はもう、これはきまつたやつは必ず完璧にとってしまうと思いますが、むしろとれる魚の種網率、あるいはまた年令組成、そういうふうなものから推定して、豊年であったとか、思ったよりも、豊年らしからざるような様相であつたのは、そういう方面からわれわれとしては結論を見つけるようなことはなりはしないか、かように思つております。

規制であるわけですからして、おそらくソビエトの方のいわゆる漁獲量とは全く関係はない、こういうふうに考えられますのですが、たとえば昨年度ソビエトはどれだけの計画でやった、そしてどれだけの実績が上った、今年は一体どんな計画であるか、その点もさせて御報告願いたいと思います。

○政府委員(岡井正男君) 両先生の御質問をあわせてお答えいたしたいと申しますが、まず初めに千田先生の御質問でございますが、ソ連は今年の十二万トンを日本の方でとつてよろしいと、いう協定を結んだ、この年に、ソ連側の方があしいて……。ちょっとと速記をやめていただくわけにいきませんか。

○委員長(堀末治君) 速記をとめて。

午後三時十五分速記中止

午後三時三十三分速記開始

○委員長(堀末治君) 速記をつけて下さい。

○清澤俊英君 だいぶ資料が出ておりますが、ただ今言われたようなことで、これは実際できるだらうか。完全にできるだらうか。私ども非常に、この漁業ということにつきましては全くわからない、不明であります、新聞などを見ておりますと、今年の漁業交渉自身が非常に資料が足らないので、いろいろ追い込まれておるような形をわしらは見ておる。それで、しばしば、第一回の協定以来、この協定に従つて、今度から科学調査をやってすつきりしたものをしておるんだという御説明に対しましては、すべてのものに非常に期待を持っていた。ところが、本年の交渉においては、そういううつつきしたものを一つも見ることができました。

なかつた。そこで今拝見しておりますと、会議の議事録にこうこうこういうものをやるのだということになつたら、これに一億からうと二億からうと、これは採算を無視しても、第一回ぐらいのものを徹底的に調査するのがほんとうじやないかと思うのだ。私どもは、それに対してまことに役にせぬかもしけれども、そういう問題でやるならば、徹底的にやつていたいだきたいと思うのだが、答弁が、これでいい、船の経費が二千万、統計はあとでやつていくのだと、いうことなら、われわれは何ともしようがないと思う。これを完遂するにはこれこれの金が必要なのだ、徹底的にやれるのだ。これは近く、ラッコの問題で、オットセイの問題で、外務との共同調査がありますが、私は徹底的にそういう点で一つやりたいと思うのだが、あなたの方でそんな気弱なことでは、僕の方ではどうしようもないのだ、これでやれるのですか。

○説明員(木田繁君) この科学的研究調査の項目といたしまして、基本方針といたしましては、お手元にございます議事録の五の項目に(1)から(7)まで掲げてある項目をいたすことでござります。それで、これを具体的に行ないます。それと、これを具体的に行ないます計画といたしましては、海上におきまして、一つは科学調査船によります方法と、もう一つは母船上によります方法と、さらに流し網、えな等、あるいはカニにつきましては、シンにつきましても、沿岸を根拠としておる船につきましては、沿岸根拠別にこれを調査して、ここに掲げておきます研究の資料を得たいということとござります。

きましては、いろいろ方法論につきましても問題がござりますし、またその究体制につきましていろいろ検討加える必要もあると存ずるのでありますけれども、現状におきましては、ほど私が御説明いたしました範囲のとり方によつて、これを行いたい。しかも、現況におきましては、生物学的各種の調査研究につきましては、ソシ側におきましても断片的に利用し得るものはあるということでありますけれども、現状におきまして日本側においても、これを全面的に信頼し得るところのをつけていいわけござります。で、今まで行なわれました日ソ漁業委員会におきまして、向うで主張いたしまして、生物科学的な調査といふものにつきましては、日本側の科学者が十分に信頼し得るものはないという現況でございます。そこで、条約自体におきましては、各種の問題につきまして科学的資料に基きまして検討あるいは決定をする、こういう精神を貫いておりまます。す関係上、そういうた論点のお互いに異なる問題につきましては、共同調査承知の通り、調査研究につきましては、本年やりましたから来年直ちに利用し得るというもの、ごく小部分はあるわけでございますが、ここに掲げてございます。すような根本的な問題につきましては、相当長期を必要とする、かように考えておるわけでございます。

さて、これは初年度はこういうことですが、年々これが相当額を増額してもらわなければ困ると思うんです。ただ、初年度に非常に多くの金をもらいましても、研究体制、いろいろなもので、その通り消化できるかどうかという問題もありますので、逐年これがふえるものでありますから、先生のおっしゃるように、非常に御好意のある御発言で、将来大蔵省と折衝するときにも、うしろだてになつていただかなければならない時期が早晩早めに来ると思いますので、どうぞよろしくお願いいたしたいと思います。

○清澤俊英君 できましたらね、大体調査項目と予算をつけたプランを至急回してもらいたいです。

○秋山俊一郎君 別の点からお伺いするんですが、今度のこの十二万トンといふものによって、母船式並びに流しき網といふものの漁獲量の配分がきまたわけですが、昨年の状態は異例な状態であったかもしれないけれども、相当独航船などはマイナスをしよいこんで困つておるという話も、私ども聞いておる。今年の状態が一隻当たり百九十八トンですかで、利益率が一七%という御見解のようでありましたが、これは将来先ほどから論議されておりま

す、来年度は一体幾らに漁獲量がきまるかという問題と非常な大きな関係がある。そこで、この独航船及び流しき網渔船が、一隻当たり収支のとれる数量ですね、まあ今年は一七%ということとで、通算すればわかるようなものです。が、年々の経済情勢も違いましょうけれども、まず本年の状態として見た場合に、どれくらいをとれば大体この事業を継続していくか、このお見通し

○委員長(堀末治君) 速記をとめて、  
○千田正君 最後に一、二点だけお尋ねいたしたいと思います。あなたの方では不満があるけれども、なお一慮ここで決定したが、両方の不満のおもなるものは何であるかということを開いて下さい。両方の不満なものは何であったかと。それによつて、一慮ここで線を引いたというあなたのお話を了承しましたが、母船式独航船並びに片や流し網等の、おのの主張して譲らなかつた点があると思います。その点が、何が一体主張の重點であるかといふ、二、三重点になるところだけによろしいですから……。これも将来、これは来年の決定をする場合においても一つのやはりアクターになると思いますので、本年において両方が相当の要望があつたと思いますので、どれどれとが要望の重點であつたか、また不満の重点であつたか、にもかかわらず水産庁としては公平な立場でこうきめたという、今まで不平だといって述べられたその重点のところを聞かしてもらいたいと思います。

○政府委員(岡井正男君) おもな点を私は申し上げて、なお足らぬ場合には木田君の方から補足さことにいたしますが、まず母船側の不平の中心をなすのは、昨年の九万三千トンという漁獲実績と称せられるものは、これは平和状態でない日ソ兩国間の暫定協定に基いた措置であったが、その際に自

分らの方は、少くとも漁獲量といふものは十六万トンをはるかに上回る漁獲量を当然とり得るものだという計画通りで、全船出漁したのだと。にかかわらず、早くいいますと、日本とソ連側の漁業証明といいますか、そういうものの交付が非常に手間どつたりして、なおかつとり残しというのは、ゆがめられた七千トンというより残しがある。だから、常態あるべき姿の実績ということを考慮して割り当てられるべきである。九万三千トンというのは、現実に大赤字を出したというような、あとで行つた二船團のごときはその顯著な現われではあるまいか。従つて、ノーマルな状態における想定のもとに実績というものは算定せなくちゃいかぬ。一方四十八度以南の方からいいますと、なるほど昨年は区域内における豊漁となることは否定はしませんと。しかし、その量の見方が、役所が見ている数量と自分らが思っている数量との見込みが、相当隔たりがある。従つて、最終的な二万トン、十万トンの計数分配分というものに対するそういうところが、自分らの思惑と違つて、若干損しておるようと思つう。まあ早く言えば、その二点が大きな不満であつて、双方ともこれじや赤字じやというようなことを、や赤字じやというようなことを、言っておるわけでござります。

だ、そういう条件に對しての希望があつたのだ、それに對して母船式はこうこうこうであるからがまんしろ、四十八度線以南はこうこうであるから、お前たちはこれで二万トンなら二万トンがまんしろという、あなた方から提示をしたのでしよう。その不平に対し一応解消するようにして、納得させたのでしよう。

○委員長(堀末治君) 速記をとめて。

〔速記中止〕

○委員長(堀末治君) 速記を始めて下さい。

○千田正君 今、長官の御説明で、一応われわれもわかりましたが、減船の点につきましては、先ほどお話のあつたように、それは今後の見通しに對して自主的に、みずから減船するということに対して、水産庁としては、そういうことに対しても命令もしないし指示もしない、自主的にやりなさいと、こういうことですが、今度の出漁によって最終的に漁獲がきまり、また漁獲計算が一応立った後においても、来年度においても自主的な減船ということを、あなた方としては行政指導として考えておるかどうか、この一点だけ最後にお伺いしたい。あくまで自主的に、業者たちの自主的な自己採算のもとにおいて、商売が成り立つか成り立たないかということにおいて、自分らで減船しなさいという今の立場を、今後大した変化がない限りにおいて、来る年もそういう方向で考えておられるか、この点だけを伺いたい。

○政府委員(岡井正男君) 明年の予想をするということ是非常に困難でござりますが、要は、他の許可漁業、早くいえば、全国的に許可漁業というものがまんしろであるから、あなた方がまんしろ、四十八度線以南はこうこうであるから、お前たちはこれで二万トンなら二万トンがまんしろという、あなた方から提示をしたのでしよう。その不平に対し一応解消するようにして、納得させたのでしよう。

のバランスというものを見ながら、最小限度の一非常に業者がコストも下るげように努力もしていただきまして、いたしました結果、まあ早くいえば、大きなもうけはなくとも経営的には成り立つという見通しが継続せられる限り、自主減船あるいは自主休業という形を続けたいと思います。従いまして、明年度以降において、どういうふうな結果が現われるかということになると、ようって、まただいまお答えした以上での変化がございましたら、変化に応じて、一番適当だと思う措置を講じたいと思います。

互いの鮑鰐漁業というものは一応たな上げいたしまして、公海における漁業規制の問題を中軸といたしました協定でございます。従つて、ただいま先生から御指摘になつたように、ソ連の領海において、ソ連の領水においてとのもの、日本が公海漁業においてとのもの、これについてのオール規制というようなことは、科学的な委員会において、そこまで日本がやはり論争して、そういうふうな線で向うと同調してもらうように、大体ひっぱりつけたわけです。

先生が言われるよう見合いというか何というか、そんなら向うの計画量にメスを入れた程度というのはどのくらいかというと、向うは資料は提出してきております。たとえば十四万トンの漁業計画というものが、どの地区においてどの程度、どの地区においてどう細目出しておりますが、ソ連側において建網でとるやつは規制しなければならぬ、これはどうだといふ干渉は、まだ向うもいたさないわけです。

○上林忠次君 一べん、最初の審議のときには質問もしたのであります。ことは、早くいえば権限がないわけですね。従つて、向うも、北海道沿岸において建網でとるやつは規制しなければならぬ、これはどうだといふ干渉は、まだ向うもいたさないわけです。

○上林忠次君 その年のあがつときは豊作かどうか、その年のあがつてくる魚の数、いろいろな調査をしておるということでございますが、向うが単独でやつておる調査で、しかも、この調査もこちらで検討しておらぬという状態ですが、そのときに、私、何十カ所向うの検査する場所があるか知りませんけれども、両方で、やつたらどうか。向うに出て行って、向うの領

域の中にあるそういう検査場所で、こ

としの豊凶の検討をするなり、いろいろなことの状況を、こちらも一緒に

御指摘の点をも十分調査をいたしました。かように考えております。

○上林忠次君 私は、そういうことで、やっぱり魚族の保護あるいは増殖ということについては、もっと日本は力を入れなければならぬ。向うの魚族

豊凶ということは年々検討するのだとか、十八万トンでもいいじゃないか。年々これはきめられると思いますが、いかないか。費用は相当かかるであります。強要しても向うがのむと

いう範囲というのは、やはり学識経験者を交換して、お互いに見合つてしまふ。強要しても向うがのむと

もう一つ。さつきソ連の方で、十四万トンの申し合せをしたところが、十二万トンに下げるというよ

うなことになつてゐるらしいといふ

施設があるなら、向うの領域に作つてもう、それについての費用はこっちも出す。そうしてアリューシャンからオホーツク海の、あのあたりで、近接した国家の畠にしていく、なるべくよ

けい生産を上げていくといふところまで行かねばいかぬのじやないか。ただし自然にまかしておいて、豊作だから今年はよけいにしよう、減產だから少しみなで抑制しながらとろうといふよう

なことは、ちょっとおそいのじやないかですかな、やり方が……。もっと利用する方途を考えなければならないという工合に考えますが、それだけの熱意はございませんか。

○政府委員(岡井正男君) 大体学識経

験者の七名の交流によりまして、向うの集績されたボイントはつかめると思います。ですから非常に詳細に私の方をこちらが簡単に容認したのか。もう少しつづくなら、向うのサバ詠んで

なことがありますと、そんなら、向うの十四万トンというのは、どうしてそんなもの

だ、現状においては、とれないのだと

北北海道の一部しかないのである。あれだけの大きな水域ですから、場所は幾らもある。産卵の場所もすでやるのでなしに、両方でやって、今年の作の程度はどうだから、それなりに

今年のやつは十五万トンにしようとか、十八万トンでもいいじゃないか。年々これはきめられると思いますが、いかないか。費用は相当かかるであります。強要しても向うがのむと

いう範囲というのは、やはり学識経験者を交換して、お互いに見合つてしまふ。強要しても向うがのむと

もう一つ。さつきソ連の方で、十四万トンの申し合せをしたところが、十二万トンに下げるといふのは、将来の日本とのバランスの大き

な一つの数字を出しておる。實際はそんなにとれないのだから、だから十二万トン実行計画は作つておる。この十二万トン、こちらが十二万トンなら、向うは十四万トンではなくて、捕獲のバランスは向うは十二万トンが適量なりますと、そんなら、向うの十四万

トントンというのは、どうしてそんなもの

午後四時二十三分散会

○委員長(堀末治君) 本日は、これにて散会いたします。